

ÉXODO A DEUTERONOMIO



AUTOR:
MOISÉS



FECHA:
1446-1400 AC



RECEPTORES:
PUEBLO DE ISRAEL

Los primeros cinco libros de la Biblia es lo que llamamos *Pentateuco* (griego, «cinco rollos») o *Torá* (hebreo, «ley» o «enseñanza»).

Génesis describe el origen de la vida y registra la historia primitiva antes del enfoque en la familia de Abraham, que un día se convertiría en el pueblo de Israel. Éxodo a Deuteronomio relatan cómo Dios liberaría a los israelitas de la esclavitud en Egipto y los condujo a la Tierra Prometida. Su meta es establecerlos establecerlos como su propia nación, los apartó para ofrecer un ejemplo de lo que significa servir y adorar al único Dios verdadero.

ÉXODO

La palabra *éxodo* viene de las palabras griegas que significan "salir", y el Libro del Éxodo fue nombrado de esa manera porque registra la salida de Israel de Egipto.

ALCANCE

Los acontecimientos que se registran en Éxodos cubren un período de 216 años, desde 1706 a 1490 AC. Comienza con un pueblo esclavizado que convive en la presencia de la idolatría de los egipcios y termina con un pueblo redimido que mora en la presencia de Dios.

TEMA

El Libro de Génesis describe el comienzo de la redención. En el Libro de Éxodo leemos sobre el progreso de la redención que se obró a través de toda una nación—Israel. El pensamiento central del libro es la redención por la sangre, la que muestra que satisface la necesidad de una nación.

Oprimidos por los egipcios, Israel necesitaba liberación—la que Dios provee. Después de ser salva, la nación necesitaba dirección sobre la conducta y la adoración—lo que Dios les dio a través de la Ley. Convencidos de pecado por la santidad de la Ley, los israelitas se dieron cuenta de que necesitaban limpieza—que Dios proveyó a través de un sistema de sacrificios. Al tener una revelación de Dios, el pueblo necesitaba un medio de adorar a Dios—que Dios mismo proveyó a través del tabernáculo y el sacerdocio.

LEVÍTICO

El Libro de Levítico es un registro de las leyes relacionadas con los levitas y su servicio.

ALCANCE

El libro cubre menos de un año durante el tiempo de Israel en el desierto cerca de Sinaí.

TEMA

En el Libro de Éxodo vemos que Israel es redimida de su esclavitud en Egipto. El Libro de Levítico describe cómo este pueblo redimido puede acercarse a Dios en adoración y mantener la comunión con Él.

El mensaje de Levítico es que el acceso a Dios está disponible solo a través de la sangre y que tal acceso requiere santidad de parte de quien adora. El Señor le dice a Moisés en 19:2: «Da las siguientes instrucciones a toda la comunidad de Israel: sé santo porque yo, el Señor tu Dios, soy santo» (NTV).

La mayor parte de la simbología en el libro se encuentra en las ofrendas sacrificiales que se describen y tienen relación con la obra expiatoria de Jesús. Así como Éxodo incluye el relato de lo que sucedió en la Pascua, señalando a Jesús como el Cordero pascual, Levítico incluye muchas ofrendas que ilustran diferentes aspectos de la redención.

Tenga en cuenta la finalidad práctica del libro: contiene un código de leyes divinamente redactado para distinguir a Israel de otras naciones, en lo espiritual, moral, mental y físico. En otras palabras, Israel debía convertirse en una nación santa, separada de los hábitos y costumbres de las naciones que la rodeaban y consagrada al servicio del único y verdadero Dios.

ESCUCHA, ISRAEL: EL SEÑOR NUESTRO DIOS ES EL ÚNICO SEÑOR. AMA AL SEÑOR TU DIOS CON TODO TU CORAZÓN, CON TODA TU ALMA Y CON TODAS TUS FUERZAS. (DEUTERONOMIO 6:4,5, NVI)

NÚMEROS

El Libro de Números contiene el registro de las dos cuentas (o censos) de Israel antes de la entrada a Canaan.

ALCANCE

Los acontecimientos registrados en Éxodo abarcan treinta y nueve años de la peregrinación de Israel en el desierto, desde 1490 hasta 1451 AC.

TEMA

Mientras que vimos al pueblo de Israel redimido en el Libro de Éxodo y adorando en el Libro de Levítico, vemos a un Israel dedicado al servicio en el Libro de Números. Servir al Señor no era una labor al azar, así que Números registra los detalles de un campamento en el desierto donde todo se hace según el orden que Dios ha prescrito. Se hace un conteo del pueblo, según tribus y familias. A cada tribu se le asigna su posición en el campamento. La marcha y el campamento del pueblo son regulados con precisión militar. En el transporte del tabernáculo, cada levita tiene su tarea asignada.

Además de ser un libro de servicio y orden, Números es un libro que registra el fracaso de Israel en creer las promesas de Dios y entrar en Canaan. Como castigo, el pueblo permaneció en el desierto durante cuarenta años. Pero este fracaso del pueblo no frustra el plan de Dios. Por el contrario, el libro termina con la nueva generación reunida en las fronteras de la Tierra Prometida, lista para entrar y ver cumplidas las promesas de Dios.

El mensaje de Números puede resumirse con cuatro palabras: *servicio, orden, fracaso y peregrinación.*

DEUTERONOMIO

La palabra *deuteronomio* proviene de dos palabras griegas que significan «segunda ley», y el Libro de Deuteronomio fue llamado de esta manera porque registra una repetición de las leyes promulgadas en el Sinaí.

ALCANCE

The events recorded in Deuteronomy cover a period of two months in 1451 BC. The people of Israel were gathered on the plains of Moab, about to enter the Promised Land.

TEMA

Moisés había guiado al pueblo de Israel de Egipto hasta la frontera de la Tierra Prometida. Al acercarse su muerte, él hizo un repaso de la historia de Israel para educar a la nueva generación que se reunió ante él.

Moisés advirtió y exhortó al pueblo a recordar el amor y la fidelidad de Dios. Así como Dios los había llevado a través del desierto, seguiría cuidando de ellos cuando entraran en Canaan. Moisés desafió al pueblo para que cumpliera la Ley y prosperara en la Tierra Prometida. Les recordó su rebeldía pasada y las consecuencias futuras de una desobediencia.

El mensaje de Deuteronomio puede resumirse en tres exhortaciones: ¡Recuerda! ¡Obedece! ¡Presta atención!